



PERIÓDICO	PÁGINA	FECHA	SECCIÓN
El Sol de México	18	02/07/2023	OPINIÓN



GABRIELA MORA GUILLÉN



ANÁLISIS / DOMINGO 2 DE JULIO DE 2023

Evidencias electorales

Evidentemente, la carrera electoral se ha adelantado. Con la convocatoria a elecciones primarias por parte del Frente Amplio y de Morena -independientemente de ser un ejercicio democrático-, los tiempos políticos nos ocupan en estrategias y discusiones dentro y fuera de los partidos; respecto a los demás temas urgentes de atender en el país -seguridad, salud, economía, etc.-, eso puede esperar ante la contingente obsesión por la contienda electoral.

No obstante, las precipitadas contiendas interpartidistas pueden acarrear desgano, apatía desinterés e impaciencia en esta sociedad ya de por sí harta de politiquería como dice el Señor Prejidente: las promesas en pos de votos -que lo más probable es que sean incumplidas-, el bombardeo de propaganda, los ataques entre contendientes, el acarreo a eventos masivos, etcétera, provocan todo esto, independientemente de la trascendencia que implica el desempeño de las instituciones electorales, en donde el INE y cualquier otro organismo social y/o electoral, han de responder por la equidad y la transparencia en el proceso, dado que la evidente ilegalidad de las precampañas preocupa al poner en tela de juicio al aparato democrático mexicano.

Y hoy que conocemos la estrategia presentada por el Frente Amplio, hemos de admitir un intento de audacia para pelear ante la popularidad del Ejecutivo y su movimiento, sin descontar su tardanza por lo que no les quedó otra oportunidad más que unir fuerzas al presentar una opción fuerte y competitiva: al igual que Morena violan la Ley, pero no cederán más terreno, darán batalla.



Por lo pronto, tenemos cuando menos cuatro candidatas mujeres: Claudia Sheinbaum, Beatriz Paredes, Claudia Ruiz Massieu y Xóchitl Gálvez -Lilly Téllez se bajó de la contienda-.

Resulta interesante contemplar el interés de las féminas para contender por el Poder Ejecutivo; además de histórico dado que hasta hace muy poco tiempo algunas bancadas partidistas pugnaban para dar revés a la paridad de género en candidaturas partidistas.

Somos testigos del incremento en participación de las mujeres respecto a la vida política de México, resultado del trabajo de miles de mexicanas y mexicanos persistentes e incluyentes en bien de la democracia; sin embargo, la situación se ha dado a nivel mundial, provocando una participación activa e igualitaria que hoy permite al género femenino escalar posiciones cada vez más importantes e incluso gobernar naciones en diversas partes del mundo.

Particularmente en México -incluyendo a Delfina Gómez-, actualmente son diez las mujeres al mando de una entidad, contra las nueve que ocuparon el mismo cargo entre en un período de 39 años, entre 1979 y 2018. Qué decir del Poder Legislativo, en el que igualmente han tenido curva ascendente gracias a las políticas de paridad impulsadas 10 años atrás. Respecto a la Administración Pública Federal, igualmente sobresalen los datos: según datos del Registro de Servidores Públicos del Gobierno Federal de la SFP, en 2019 las mujeres ocupaban 48.85% de las plazas en el servicio público, hasta el pasado 15 de junio, ese porcentaje se elevó a 51.05%.

Finalmente sabemos que si la elección presidencial fuese la próxima semana, sin duda ganaría quien el preidente López Obrador eligiera, pero dentro de 11 meses las cosas pueden ser muy distintas: el contexto -tanto nacional como internacional-, pueden cambiar y eso afectaría a los precandidatos: la oposición puede nominar a alguien que sea competitivo para representarla, y no es evidente que todas las corcholatas morenistas sean competentes... aun nos falta mucho qué ver.

gamogui@hotmail.com